

 Columna

## Condiciones estructurales del gobierno de Kast

Dra. Francis Espinoza F.  
 Académica UCN



**U**n Ejecutivo no sólo se compone de un/a presidente/a electo/a y un equipo que trabaje en función del bien del país, las condiciones estructurales de quien goberna también son importantes. Sebastián Piñera debió enfrentar las peores circunstancias sociales como las movilizaciones feministas, el Estallido Social y la Pandemia de Covid-19. Otros escenarios han caracterizado el gobierno actual. El científico político de la USACH, Marcelo Mella Polanco asegura (con evidencia concreta) que el Gabriel Boric ha tenido las peores condiciones políticas para gobernar entre 1989 y 2024, considerando la conformación del Parlamento y una variopinta coalición en La Moneda: "... el gobierno en ejercicio es el que ha tenido mayores restricciones y costos para mantener una coalición legislativa e implementar el programa presidencial" (Ciper, 13/03/2024).

Como dice Mella Polanco, la gobernanza de Boric ha debido lidiar con "... las creencias originarias de un espacio político", lo que Peter Hall (1993) llama paradigmas y "... la acción orientada a los resultados", una visión más taylorista (Frederick Taylor, 1911) de la alta gestión pública. En resumidas cuentas, el Ejecutivo se ha visto tensionado por concepciones ideológicas y la real política que le golpea a la cara. Haciendo política comparativa, Patricio Aylwin en su conceptualización de 'la medida de lo posible', debió dejar de lado mayores resultados en democracia, reformas políticas y justicia en derechos humanos. Michelle Bachelet habló en 2015 de 'realismo sin renuncia'; y Se-

**“Como dice Mella Polanco, la gobernanza de Boric ha debido lidiar con “... las creencias originarias de un espacio político”, lo que Peter Hall (1993) llama paradigmas y “la acción orientada a los resultados””.**

bastián Piñera cambió sus prioridades originales luego del 18/O, inclusive ideológicamente debió pasar de halcones (Andrés Chadwick) a palomas (Gonzalo Blumel).

El presidente recién electo José Antonio Kast presentaría un mejor ambiente para su gobernanza. El nuevo

gobierno experimentará una suerte de 'sequía electoral', ya que las votaciones recién serán a finales de 2028, las elecciones municipales y regionales. "La vuelta a la normalidad pone más presión al Presidente electo, ya que no tendrá el factor elecciones como un elemento distorsionador de su gestión, por el contrario, la cancha estará despejada para desplegar su agenda." (El Mostrador, 21/12/2025).

He planteado en diversos medios que el primer desafío de José Antonio Kast es aunar las diversas derechas que apoyaron su candidatura, y hacer el diseño estratégico-político (comunicacional) que debe caracterizar el próximo gobierno. El ex ministro del presidente Sebastián Piñera, Rodrigo Álvarez, planteó que todavía no hay definiciones claras de la com-

formación de una gran coalición, "pactos para ciertas materias, un acuerdo con ciertas medidas específicas como un programa, o una alianza de gobierno por un período de tiempo sin la estructura de una coalición" (El diario de Cooperativa, 22/12/2025). Al igual que el gobierno de Piñera, el Ejecutivo de Kast pudiese proyectar mejores condiciones estructurales y logísticas como una 'tecnocracia 2.0', menos ideologizada, y no tan subjetiva y personalista como la gestión de Gabriel Boric.

El presidente electo todavía goza de una luna de miel (El Mostrador, 21/12/2025), y hasta el momento los analistas han hablado de "desempeño impecable y puesta en escena calculada" (Emol, 21/12/2025). Sin embargo, el exceso de 'gestión simbólica del poder' (Diario Uchile,

20/12/2025) puede traer sus consecuencias, una gestión 'sin inteligencia' (Carel Fleming, Interferencia, 20/12/2025) puede desembocar en errores de principiante, cero autocritica, con ensimismamiento (Mella Polanco) o en la subjetividad política (Carlos Peña, El Mercurio, 29/04/2018 - 13/05/2018), tan característica del poder mal manejado y de la atracción luciférica del autoritarismo (Goethe, Fausto, 1808). El llamado al Presidente de Panamá, José Raúl Mulino, y la imagen de la motosierra requieren de un asesoramiento estratégico en materias de señales políticas y alineamientos internacionales. "Gobernar es decidir, pero antes es escuchar a quienes ven lo que el poder no quiere ver" ("Kast no tiene inteligencia", Interferencia, 20/12/2025). **CG**